
七、进一步扩展学会咨询服务工作

发挥学会的人才优势，开展会计咨询服务工作是

一条较好的途径，许多省级交通会计学会的咨询部和

所办的会计师事务所积极配合各级行政主管部门，参

与税收财务物价大检查，进行审计和查账验证，发挥了

积极的作用。沿海港航专业委员会在上海设立了咨询

部，取得了较好的效益，为发展会计咨询事业，扩大学

会的经费来源、充分利用学会人才优势发挥了积极的

作用。
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中国金融会计学会

中国金融会计学会 1997 年的主要工作：

一、积极开展金融会计学术研究，不断提高

理论水平

根据学会 1995 科研规划，新组建的六个专题学术

研究领导小组（包括金融会计准则与应用研究、中央银

行会计监管研究、银行会计经营管理研究、金融会计电

算化研究、支付结算和票据研究、保险会计研究），在各

自健全组织、充实科研人员，确定科研重点的基础上，

积极开展专题研讨和多种形式的学术交流活动。1997

年内召开了两次专题研讨会：

（一）1997 年 8 月，由中国金融会计学会主办，在

大连市召开的’97 金融会计理论研讨会。研讨会的主

题有两个：一是金融资产风险与会计防范；二是商业

银行业务多元化及其收入结构变化。这一专题共收到

各行推选的论文120 多篇，通过组织复审和终审，评

选出优秀论文 40 篇，参加会议的代表，有各家银行

财务部门负责人和优秀论文作者 50 余人，中国人民

银行会计司姚桂琴副司长和国有商业银行财会部门负

责同志分别就当前会计工作形势和深化改革的构想作

了重要讲话。会上有 28篇优秀论文进行交流和研讨。

主要的观点有五个方面：一是改革会计核算管理体

系，完善风险防范机制；二是建立现代化信息系统，

有效防范银行风险；三是改革会计核算制度和方法，

促进银行稳健经营；四是加强银行内部管理体系，保

障银行资金安全；五是扩展中间业务，是商业银行经

营方向。与会代表从不同侧面，结合金融业务实际，

既从理论上阐述，又从实务上论证，并提出了许多建

设性意见。来自各地的作者听取了业务主管部门的声

音，开阔了视野，明确了方向，各行会计部门负责人

了解到基层人员的观点，熟悉了情况，坚定了信心。

（二）1997 年 10 月在深圳市召开的由中国金融

会计学会秘书处和中国工商银行总行财务部联合主办

的’97 银行会计电算化理论研讨会。共收到论文 105

篇，通过评审优选出论文 30 篇，参加会议的代表有

各行财务部门负责同志和优秀论文作者共 45 人。会

上，由中国人民银行科技司刘永春副司长作了题为

“银行会计电算化的改革与效应”的学术报告，各商

业银行总行财会部门负责人，就这一专题分别讲了

话。与会的优秀论文作者交流，并讨论了银行会计电

算化的理论与实践问题，提出会计电算化有五个好

处：一是有利于拓展银行业务，提高经营效益；二是

有利于建立会计管理新体系，加速会计改革的进程；

三是有利于会计核算高度集中，提高工作效率；四是

有利于加强风险防范，保障资金安全；五是有利于银

行会计工作实现网络化、标准化和规范化。

二、努力办好《金融会计》月刊，进一步

提高质量，扩大发行面

（一）《金融会计》月刊是中国金融会计学会主

办的刊物，1997 年共收到来稿 4 600 篇，刊登 216

篇，占来稿数量的 4.69 % ；1997 年月均发行量约为

152 200 册。

（二）《金融会计》月刊在编辑发行方面做了大量

的工作，提高了刊物的质量，扩大了发行面。一是实

行三级审稿层层把关，以保证质量；二是注意思想

性、指导性和适用性；三是采取有计划征稿和有重点

约稿相结合；四是对各行（司）的重大活动和学会学

术研讨会及时报道；五是结合香港回归，介绍了香港

的金融会计体系、股票市场、香港的注册会计师制度

和香港的中央银行制度及其演变等；六是力求生动活

泼，文章体裁多样化；七是对刊物的发行，尽量采取

直接寄发，努力缩短邮程。

三、组织编写金融会计专著，征求意见和

搜集会计资料

（一）《中外银行会计比较》一书。对福州大学

提出的编写大纲（初稿），邀请部分代表征求意见后，

再次修改提出第二次征求意见稿。并邀请中国银行财

会部参与搜集外国银行会计资料，对国内中央银行、

商业银行的会计资料，按各自系统分别搜集。

（二）《金融会计电算化》一书。已根据中国工商

银行财会部提出的编写大纲，正在分别向人民银行有

关主管司局征求意见，然后对编写大纲再次进行修

改，分别向有关商业银行征求意见。
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四、进一步加强与中国会计学会及社会专

业学术团体的联系和信息资料交流

（一）相互信息沟通，主要是中国金融会计学会

主办的《金融会计》月刊每月赠送中国会计学会和各

专业会计学会进行交流。

（二）中国会计学会主办的《会计研究》和各专

业学会的刊物寄送本会，从中了解各个时期的倾向性

课题，扩大学术研究面。
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中国工会会计学会

中国工会会计学会1997 年的主要工作：

学会在组织建设方面取得了新进展，全国工会财

会系统已有41 个单位办理了团体会员登记手续，其

中 11个省级工会和 2 个市级工会组建了本级工会会

计学会。1997 年学会进一步明确了以开展学术研究、

培训财会人员、办好学会刊物、推进工会财会制度改

革，配合同级工会财务部开展工作作为今后的工作重

点。各级工会会计学会以此为宗旨，围绕更好地为工

会财务工作服务开展各项活动，和全总财务部密切配

合，制订了工会新的预算会计制度征求意见稿，为工

会会计制度的改革做了大量工作，充分发挥了学会的

作用。1997 年 10 月，学会在贵州省贵阳市召开年

会，副会长姚仲珊总结了学会一年来的工作，部署了

新年度的工作任务。全总财务部部长、中国工会会计

学会会长刘庚业在会上提出：今后学会要加强自身建

设，转换工作机制，调整理事结构，建立理事替补

制，实行会员制，充分发挥学会的常务理事作用，进

一步活跃学术研究。原全总副主席、中国工会会计学

会顾问李容光，原全总经审会主任、中国工会会计学

会顾问王峋对进一步办好学会，发挥学会作用提出了

宝贵意见。中国工会会计学会和全总财务部联合举办

的《中国工会财会》月刊，较好地指导了工会财会工

作，现已发行 12 万份，并成为工会财会干部的良师

益友。
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中国教育会计学会

1997 年中国教育会计学会，开展了以下工作：

一、根据学会常务理事会讨论的意见，修订了

《中国教育会计学会“九五”规划》和《1997 年中国

教育会计学会工作计划要点》，并于 1997 年 5 月 4 日

下发各团体会员单位。要求各团体会员单位紧密联系

当前的实际，充分发挥各自优势，推动学会开展工

作，并研究制订各团体会员单位的规划和贯彻执行方

案。

二、为了便于各地团体会员单位开展财会理论研

究工作，经研究讨论，拟订了科研课题方向和当前要

开展的主要课题。为加强教育财会理论研究工作，学

会调整充实了学术研究部的领导成员，初步确定了承

担课题的单位和负责人。课题研究计划印发各团体会

员单位后正在逐步落实中。

三、为配合贯彻财政部、国家教委发布的《事业

单位财务规则》、《事业单位会计准则》，进一步规范

学校财务会计工作，以便开展培训工作，全面提高财

会工作水平，学会受国家教委财务司委托，召开了两

次座谈会，研究制订了对《中小学校财务会计工作现

状、经验、问题的调查提纲》，和开展调研工作计划

和方法，并部署了开展调查研究工作。这项工作从

1997 年 8 月开始，到 10 月结束，历时三个多月，共

有21个省、市教委上报调查材料。为了具体了解中

小学校财会工作现状，学会总部派出三个调查组，对

北京市顺义、密云两县六所学校进行了调查。根据各

地上报的调查材料，进行了初步汇总，写出了《中小

学校财务会计工作现状和问题的报告》的初稿。这项

调查，基本摸清了中小学校财会工作的现状、经验，

存在的主要问题，为今后加强学校财务会计工作，加

强财会队伍建设提供了很有价值的资料。

四、为推动中国教育会计学会开展工作，在

1997 年召开了三届二次会长会和部分理事研讨工作

会，要求大家为开展学会工作提供积极建议和指导意

见。学会秘书处召开了两次秘书长工作会，交流各地

工作经验和情况。加强了同各团体单位联系。促进了

学会工作的开展。

五、进一步开展了教育财会人员培训工作。根据

财政部文教司和国家教委财务司的要求，学会委托北

京培训中心、黄山培训中心开展了对财务人员《事业

单位财务规则》、《事业单位会计准则》的讲授培训工

作。学会总部共办十五期，培训了1 300余人。

各地团体会员单位，也相应举办了培训班. 不少
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